

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[Correspondance active de Jean-Baptiste André Godin](#)[Collection Godin_Registre de copies de lettres envoyées_CNAM FG 15](#)
(1)[Item Jean-Baptiste André Godin à La Démocratie pacifique et à l'École sociétaire, 20 septembre 1849](#)

Jean-Baptiste André Godin à La Démocratie pacifique et à l'École sociétaire, 20 septembre 1849

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les relations du document

Collection Correspondant.e.s

[Considerant, Victor \(1808-1893\)](#) est cité(e) dans cette lettre

[La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#) est destinataire de cette lettre

[École sociétaire](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à La Démocratie pacifique et à l'École sociétaire, 20 septembre 1849, 1849-09-20

Équipe du projet FamiliLettres (Famillistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Consulté le 08/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/15334>

Informations sur le document source

Cote FG 15 (1)

Collation 3 p. (43, 44, 45)

Nature du document Copie manuscrite

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et

métiers, Paris

Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familière de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

DroitsFamilière de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[20 septembre 1849](#)

Lieu de rédactionGuise (Aisne)

Destinataire

- [École sociétaire](#)
- [La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#)

Lieu de destination2, rue de Beaune, Paris

Description

RésuméGodin accuse réception du numéro 11 du *Bulletin phalanstérien* contenant un appel de Victor Considerant ; il promet de verser 1 000 F au bénéfice des sociétés créées en 1840 et 1843 [pour la propagation et la réalisation de la théorie de Fourier et la publication de la *Démocratie pacifique*], comprenant les 500 F prêtés en 1848 à *La Démocratie pacifique* ; il envoie 100 F à titre d'avance. Godin explique qu'il croit à un découragement général parmi les phalanstériens. Il constate que les circulaires et les appels du *Bulletin* sont devenus une habitude et n'éveillent plus l'attention des destinataires. Il livre un conseil aux dirigeants de l'École pour exciter l'intérêt des phalanstériens et les presser à la générosité envers l'École : « Élevez les cœurs au diapason de l'unitarisme. Pour cela, faites lithographier immédiatement une nouvelle circulaire dans laquelle vous ferez ressortir les chances probables de l'appel européen, les avantages qui en résulteront, l'espoir d'une réalisation prochaine dont dépendent notre salut et le salut de l'humanité. Demandez formellement l'accusé de réception de l'appel de Considerant (sic) et la détermination de chacun. » Godin joint à sa lettre une note relative à son compte de librairie et aux abonnements, par laquelle il renouvelle son abonnement à *La Démocratie pacifique* et à *La Phalange* et celui de Poupart de Lesquièlles-Saint-Germain à *La Démocratie pacifique*.

NotesLieu de destination : le siège de *La Phalange*, de *La Démocratie pacifique* et de l'École sociétaire se trouve à Paris au 6, rue de Tournon en 1843, puis au 10, rue de Seine à partir du 16 janvier 1844, et enfin au 2, rue de Beaune à partir du 27 septembre 1846. La note que Godin joint à sa lettre est copiée à la suite de la lettre à la date du 20 septembre 1849. Une copie de la même lettre se trouve sur les pages 385-387 du registre de correspondance FG 15 (2) conservé au Cnam.

SupportCorrections manuscrites à la mine de plomb sur la copie de la lettre.

Soulignement du texte et repère manuscrits au crayon rouge et au crayon bleu sur la copie de la lettre.

Mots-clés

[Critiques](#), [Finances personnelles](#), [Fouriérisme](#), [Périodiques](#), [Propagande](#)

Personnes citées

- [Considerant, Victor \(1808-1893\)](#)
- [Poupart \[monsieur\]](#)

Œuvres citées

- [Bulletin phalanstérien, Paris, 1846-1850.](#)
- [La Démocratie pacifique, Paris, 1843-1851.](#)
- [La Phalange, Paris, 1836-1849.](#)

Lieux cités [Lesquielles-Saint-Germain \(Aisne\)](#)

Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom [Considerant, Victor \(1808-1893\)](#)

Genre Homme

Pays d'origine France

Activité

- Fouriérisme
- Franc-maçonnerie
- Politique
- Presse

Biographie Polytechnicien, homme politique, journaliste et fouriériste français né en 1808 à Salins (Jura) et décédé en 1893 à Paris. Chef de l'École sociétaire en France, animateur malheureux de l'expérience fouriériste de Réunion au Texas, membre de l'Internationale et franc-maçon.

Nom [École sociétaire](#)

Genre Non pertinent

Pays d'origine France

Activité Fouriérisme

Biographie Centre du mouvement fouriériste français au XIXe siècle.

Nom [La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#)

Genre Non pertinent

Pays d'origine France

Activité

- Fouriérisme
- Presse

Biographie Journal quotidien, organe de l'École sociétaire succédant à *La Phalange*. *La Démocratie pacifique : journal des intérêts des gouvernements et des peuples*, est publié à Paris de 1843 à 1851. Victor Considerant (1808-1893) en est le rédacteur en chef.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022
Dernière modification le 26/04/2023

18 Mai 1849

Chers Coordonnateurs de la Démocratie Pacifique..

23

Mes Mes et Amis.

Je vous prie de renouveler l'abonnement finie le
15 courant pour 6 mois au n° quotidien

à M^r Toupart à Lesquelles St Germain (Aisne)

De faire un abonnement au n° de huitaine de
6 mois

à M^r Thomarise ouvrier fondeur à Guise (Aisne)
et d'en porter le prix à mon compte de librairie

Votre dévoué.

3 juillet 49

Chers membres du conseil de direction de l'école socialiste

Paris en unité

Je vous renvoie sous ce pli 100^{fr} en réponse à votre
circulaire du 21 juin j'espère que 300 Phalanstériens
en feront autant. Si ce chiffre n'est pas atteint, je
dois aller prochainement à Paris et je m'en entre-
tiendrai avec vous

J'ai joint à mon mandat 38 montant de mes souches
jusqu'au n° 13 que je joins à la présente

Comptez sur mon dévouement et ma sympathie

P.S. Je vous adresse en même temps quelques notes
sur le chauffage d'un phalanstère. Veuillez en faire
la lecture afin de m'en dire votre pensée et de m'aider
à y donner suite si vous le jugez convenable

20^{ème} 1849

Mes Mes et Amis.

J'ai reçu le bulletin numéro onze
et je vous prie à ce sujet de m'inscrire
au nombre de ceux qui répondront à
l'appel de notre ami. Considérant pour
la somme de mille francs dont vous
ferez l'application aux sociétés de 1840 et 43
comme vous le jugerez à propos le plus convenable

J'ai versé en février 1848 à titre de prêt à la
démocratie pacifique la somme de cinq cents francs
que vous comprendrez dans les mille francs. vous
trouverez ci inclus cent francs et je vous
reglerai le reste prochainement.

hh
Je crois à un découragement presque gé-
néral parmi les Phalanstériens qui je le crains bien les
fera manquer à l'assaut. Mais il dépend quelquefois
de la bonne volonté de quelques hommes
pour ranimer le courage des combattants et décider
de la victoire, c'est pourquoi j'arrive à la brochure en faisant
des vœux pour que le reste suive.

Je me permets de vous donner
un conseil en cette circonstance: tous les moyens
loyaux doivent être employés pour le triomphe d'une
cause aussi sainte que la nôtre, c'est un devoir pour
vous de presser les sacrifices jusqu'aux dernières
limites.

Les circulaires de l'école sont un peu passées à
l'état d'habitude chez les Phalanstériens; l'absence d'un
intérêt direct fait qu'un grand nombre d'entre eux les re-
çoivent sans y porter toute l'attention qu'elles méritent;
chacun se dit nous verrons cela ces jours-ci; la circulaire
ou le bulletin sont mis de côté, on s'occupe de ses
affaires lucratives et si le souvenir en revient.
On espère, quoique pouvant faire quelque chose
que l'école marchera sans cela.

C'est à vous de stimuler les négligents, mettez
en jeu les ressorts de l'amour propre. Elevez les cœurs
au diapason de l'Unitéisme.

Pour cela faites lithographier immédiatement
une nouvelle circulaire dans laquelle vous ferez resor-
tir les chances probables de l'appel européen,
les avantages qui en résulteront, les espoirs d'une
réhabilitation prochaine dont dépend notre salut et
le salut de l'humanité.

Demandez formellement l'accusé de réception
de l'appel de Considérant et la détermination
de chacun. ~~Chacun apprêt à vous répondre, il~~

En vous accordant une réponse, il
sera difficile de désertes les rangs. Ne faites
pas la chose à demi; l'appel est fait qu'il
soit réitéré explicitement et pressant c'est le
dernier.

Je joins à cette lettre une note concernant

48

mon compte et des abonnements que je vous prie
de ne pas négliger
Agruez l'assurance &c.

20 febre 1849

Je vous ai demandé plus d'une fois sans résultat
l'état de mon compte de librairie &c
Il doit solder en ma faveur par environ 25^{fr}.
Veuillez fixer mes abonnements au 31 de^{bre} à
la Démocratie et à la phalange soit 20^{fr}
Je vous remets les derniers reus de rente
pour 1849 s'élevant à 14^{fr}
Pour fixer l'abonnement de
M^o Poupert à Lesquelles St Germain
au 1^{er} février 1850 9^{fr}
Il était abonné pour six mois par
motlette du 18 mai dernier. Ensemble 113^{fr}
Je resterais donc vous devoir 18 francs
que je joins aux cent francs annoncés
dans ma lettre

Consultez le dos de la bande ci-incluse

3 8^{bre} 1849

Monsieur et Ami

Le centre de l'école socialiste vient d'adresser à tous
les Phalanstériens souscripteurs à la rente les
bulletins n^o 11 qui a dû vous parvenir

Votre attention n'a pu manquer d'être
véritablement excitée par son contenu, et si je ne
considérant nous fait de l'exil recevoir de vous, je n'en
doute pas, une marque ~~simple~~ de dévouement sympathique
qui viendra vivifier le capital actionnaire des sociétés
de 1840 et 1843 pour la propagation et la réalisa-
tion de la théorie de Fourier et la publication
de la Démocratie Pacifique par ce moyen aider à
conduire l'école Phalanstérienne à la conquête du
monde

Nepouvant avoir le moindre doute sur
votre dévouement à la cause que nous servons,
je n'ai donc pu songer à vous écrire dans